
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

 Aos sete dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta 2 

minutos, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se 3 

reuniram para 1ª Assembleia Geral Ordinária de 2023, realizada na modalidade presencial, 4 

na Universidade Federal de Uberlândia (UFU),  sala dos Conselhos Superiores, Reitoria -5 

Santa Mônica, Uberlândia – MG, para discutir os seguintes pontos da pauta, que foram 6 

encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 01 – Abertura da sessão e 7 

verificação de presença e quórum; Item 02 – Discussão e deliberação da ata da 6ª 8 

Assembleia Geral Extraordinária de 2023 (09.11.2023); Item 03 – Comunicado dos 9 

Conselheiros; Item 04 – Leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia; 10 

Item 05 - Discussão e aprovação da Deliberação do CBH Araguari que aprova o 11 

Calendário de reuniões para o exercício de 2024; Item 06 – Discussão e aprovação da 12 

Deliberação do CBH Araguari que aprova Plano Orçamentário Anual (POA) exercício 13 

2024; Item 07 – Discussão e aprovação da Deliberação do CBH Araguari que aprova 14 

as alterações do Plano Plurianual e Aplicação (PPA); Item 08 – Recomposição das 15 

Câmaras Técnicas e GACG do CBH Araguari; Item 09 – Entrega dos Certificados de 16 

posse Gestão 2023/2027 aos conselheiros; Item 10 - Outros assuntos. Membros 17 

presentes: Pâmela Desirré Bernardes (Igam), Paulo Rogério da Silva (Semad), Leilane 18 

Franco Serafim Brasil (IEF), Alberto José de Almeida (Emater), Cristiano Corrêa Lemos 19 

(PMMG), Wilton José Fernandes (PCMG), Bruno Gonçalves dos Santos (Prefeitura 20 

Municipal de Araguari), Vinícius Santos Martins (Prefeitura Municipal de Araxá), Marinho 21 

Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal de Sacramento), Marcos Magno da Gama 22 

(Consórcio Intermunicipal para o Desenvolvimento Ambiental Sustentável Inter ambiental), 23 

Kassio Henrique Gama Souza (consórcio Intermunicipal Região Integrada de 24 

Desenvolvimento Sustentável – Rides) Adairlei Aparecida de Silva Borges (Município de 25 

Indianópolis) Luiz Antonio Centenaro (Município de Pedrinópolis) Maurício Marques Scalon 26 

(Fonasc – CBH) Cordélia Alves Rios (Instituto Ambiental Araxás), Antônio Geraldo de 27 

Oliveira (Coopercac) Gisely Regina de Oliveira (Coopercac)  João Eduardo Della Torres 28 

Ferreira (Abes), Sylvio Luíz Andreozzi (UFU), Fernando Cezar Juliatti (Abrei), Gustavo 29 



  
 

 
 
  

Rodrigues Araujo (representando por procuração Dênio Drummond Procópio - Cemig), 30 

Tulio Ribeiral Pereira (representado por procuração Claudiano do Amaral Souza - UEH 31 

Miranda), João Henrique Vieira da Silva de Paula Lopes ( Sindicato dos produtores de 32 

Uberaba), Ney Fernandes de Oliveira (Água Santa), Willian Pereira Rodrigues (Usina 33 

Uberaba S.A), Celismar Costa Melo (Dmae Uberlândia-MG), Marly Rodrigues Neves (SAE 34 

Araguari), Silvia Caram André e Rocha (Fiemg) e Angelica de Cezaro Behrend (Rio Branco 35 

Alimentos S.A). Convidados: Thiago Alves Nascimento (Abha)  Sândra Lúcia Vieira (Abha), 36 

Lilian Akegawa (Abha), Matheus Castro (Abha)  Ronaldo Barbosa (Abha) Ana Júlia de Melo 37 

Silva (Rides) Luiz Fernando R. de Deus (Rides) Warley F. Silva (Monte) Item 01 – Abertura 38 

da sessão e verificação de presença e quórum - o Presidente, Sylvio Andreozzi 39 

agradeceu a presença de todos, ocorreu a verificação de quórum,  a reunião iniciou-se às 40 

09h20min, em segunda chamada, o presidente, Sylvio Andreozzi, agradeceu ao pró-reitor 41 

de extensão da Universidade Federal de Uberlândia (UFU), Hélder Eterno da Silveira, pela 42 

presença e a sessão do espaço.  Item 02 – Discussão e deliberação da ata da 6ª 43 

Assembleia Geral Extraordinária de 2023 (09.11.2023) - o Presidente, Sylvio Andreozzi, 44 

colocou em discussão e aprovação a ata da 6ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023, 45 

ocorrida em 09.11.2023, sendo aprovada sem contribuições dos conselheiros e com a 46 

abstenção dos conselheiros  Marcos Magno (Inter-Ambiental), Antônio Geraldo 47 

(Coopercac), Luiz Antônio (Prefeitura de Pedrinopólis) e Gustavo Araujo (representando 48 

por procuração Dênio Drummond Procópio, Cemig). Item 03 – Comunicado dos 49 

Conselheiros - o Presidente, Sylvio Andreozzi, abriu a palavra aos conselheiros. O 50 

representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, informou aos membros que na 51 

última reunião do FNCBH do ano de 2023, ocorreu a troca de coordenações e como novo 52 

Coordenador Geral eleito se colocou à disposição para atender solicitações junto ao 53 

FNCBH. Item 04 – Leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia – a 54 

Secretária, Adairlei Aparecida da Silva Borges, fez a leitura do expediente e das 55 

comunicações da ordem do dia. A representante do Instituto Ambiental Araxá, Cordélia 56 

Alves Rios, questionou se a leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia iria 57 

permanecer nas próximas reuniões, visto que os membros já receberam a listagem na 58 



  
 

 
 
  

convocação. O Presidente, Sylvio Andreozzi, esclareceu que sim, pois a leitura das 59 

nomeações e troca de representantes devem ser comunicadas aos membros. O Presidente 60 

informou que o Secretário - Adjunto, Hideraldo Buch, não pode estar presente na reunião, 61 

sendo Presidente do Comitê do Grande Federal, está representando o mesmo em uma 62 

reunião em Franca – SP. Item 05 - Discussão e aprovação da Deliberação do CBH 63 

Araguari que aprova o Calendário de reuniões para o exercício de 2024 – o Presidente, 64 

Sylvio Andreozzi, apresentou o calendário de reuniões para o exercício de 2024, salientou 65 

que o calendário prevê as reuniões de acordo com a periodicidade  de cada Câmaras  66 

Técnica e Grupo de Trabalho, posto isto abriu a palavra as membros. O representante da 67 

prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, informou aos novos membros que o calendário 68 

prevê as reuniões ordinárias, ressaltou que a Câmara Técnica de Outorga realiza reuniões 69 

extraordinárias em função de processos de outorgas que necessitam da deliberação do 70 

Comitê. O representante da Abes, João Eduardo Della Torres, questionou se durante a 71 

elaboração do calendário houve a conferência com os calendários dos comitês próximos 72 

aos CBH Araguari, para não ocorrer o conflito de datas. O Presidente, Sylvio Andreozzi, 73 

agradeceu a fala do representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, e informou 74 

ao representante da Abes, João Eduardo Della Torres, que houve o cuidado para evitar a 75 

sobreposição de datas. O Presidente, Sylvio Andreozzi, colocou o calendário de reuniões 76 

para o exercício de 2024 em votação, foi aprovado por unanimidade. Item 06 – Discussão 77 

e aprovação da Deliberação do CBH Araguari que aprova Plano Orçamentário Anual 78 

(POA) exercício 2024 - o Presidente, Sylvio Andreozzi, passou a palavra para o Diretor 79 

Presidente da Abha, Thiago Nascimento, que explicou sobre o POA, ressaltando que o 80 

POA informa todos os encargos e investimentos previstos para o custeio da entidade 81 

equiparada (Abha). O gerente administrativo da Abha, Ronaldo Barbosa, agradeceu a 82 

presença de todos, informou a receita prevista para o próximo ano, composto pelos 7,5% 83 

do valor previsto de arrecadação e o valor remanescente dos anos anteriores, detalhou os 84 

valores destinados às despesas de custeio da Abha e ressaltou que o plano orçamentário 85 

anual possui um saldo remanescente para suprir as despesas caso a inadimplência afete 86 

a arrecadação,  após a apresentação, se colou à disposição para sanar as dúvidas dos 87 



  
 

 
 
  

presentes. O Diretor Presidente da Abha, Thiago Nascimento, complementou a fala de 88 

Ronaldo Barbosa, sobre a inadimplência. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio 89 

Marques Scalon, questionou sobre o rateio do custeio da Abha, entre os comitês que ela 90 

atende. O Diretor Presidente da Abha, Thiago Nascimento, informou aos membros como 91 

funciona o rateio da Abha e o gerente financeiro Ronaldo Barbosa complementou a sua 92 

fala. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, agradeceu as falas e 93 

pediu que o rateio ocorra da forma mais justa possível. O representante da prefeitura de 94 

Araguari, Bruno Gonçalves, apontou que o Plano Orçamentário para o ano de 2024 95 

possibilitou a contratação de mais funcionários o que possibilita um aumento da prestação 96 

de serviços. O Presidente, Sylvio Andreozzi, agradeceu a fala dos membros e informou que 97 

em uma reunião com a Abha, foi solicitado o detalhamento do rateio, onde foi informado 98 

que a solicitação está sendo realizada e posteriormente será apresentada aos membros. O 99 

representante da Abes, João Eduardo Della Torres, questionou quais ações o Igam está 100 

realizando para reduzir a inadimplência. O gerente administrativo da Abha, Ronaldo 101 

Barbosa, informou que para diminuir a inadimplência deve-se melhorar a comunicação com 102 

os segmentos inadimplentes. O Presidente, Sylvio Andreozzi, sugeriu que a inadimplência 103 

seja um item de pauta de uma próxima reunião do Comitê e que a discussão sobre o POA 104 

retorne. A representante do Instituto Ambiental Araxá, Cordélia Alves Rios, apontou que o 105 

aumento de custo entre o POA de 2023 e o 2024 se deu por conta da despesa com pessoal, 106 

pois há investimento em assistência técnica, o que auxilia no desenvolvimento de projetos 107 

para a bacia. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, questionou como 108 

o Estado está conduzindo a questão da inadimplência. O representante da Abha, Ronaldo 109 

Barbosa, falou que o porquê da inadimplência é desconhecido, pontuou que o Igam está 110 

fazendo o seu papel, cobrando, mas que a mobilização não será realizada pelo órgão 111 

gestor. O Presidente, Sylvio Andreozzi, colocou em deliberação o Plano Orçamentário 112 

Anual (POA) do exercício 2024, foi aprovado por unanimidade. Item 07 – Discussão e 113 

aprovação da Deliberação do CBH Araguari que aprova as alterações do Plano 114 

Plurianual e Aplicação (PPA) - o Presidente, Sylvio Andreozzi, passou a palavra para o 115 

Diretor Presidente da Abha, Thiago Nascimento, que informou que houve alteração na 116 



  
 

 
 
  

forma de avaliação da agência, apresentou as alterações do PPA, falando sobre o eixo 1 e 117 

os valores destinados para cada ação. O representante da Abha, Matheus Castro, 118 

apresentou os demais eixos, detalhou as ações e os valores destinados a elas. O 119 

representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, falou sobre a existência de um 120 

inquérito do Ministério Público, sobre a utilização de recursos, apontando que o Comitê 121 

possui recursos parados e deve destiná-los, assim propôs que uma maior quantidade de 122 

recursos  que deve  ser alocada no Plano Plurianual e Aplicação para 2024, e que ações 123 

que não receberam recursos para 2024 recebam e sejam realizadas, como o Programa 124 

produtor e conservador de água, Apoio e manutenção à viveiros e alocar um maior valor 125 

para o atendimento de demanda espontânea, para que seja possível realizar mais projetos. 126 

O Diretor Presidente da Abha, Thiago Nascimento, ressaltou que o que foi apresentado é 127 

a proposta do Plano Plurianual de Aplicação que está sujeito a alterações e que a Abha e 128 

o Comitê são parceiros no sistema de Recursos Hídricos, sobre o inquérito, pontuou que o 129 

Ministério Público está monitorando o desembolso dos recursos que o Comitê possui. O 130 

representante da prefeitura de Araxá, Vinícius Santos Martins, falou sobre o item de 131 

atendimento à demanda espontânea, perguntado como estão as tratativas com o Igam, 132 

sobre a possibilidade de suplementar esta rubrica, para atender os dois projetos que foram 133 

habilitados, mas não contemplados no Edital de Demanda Espontânea. O Presidente, 134 

Sylvio Andreozzi, informou que o questionamento foi feito por escrito ao Igam, mas que até 135 

o momento não foi respondido, sugeriu que seja alocado no PPA o valor cheio, e caso a 136 

resposta do órgão gestor seja positiva, haverá o recurso para aplicar nos projetos e caso 137 

seja negativa, deverá realizar a justificativa do não desembolso, comentou sobre a 138 

avaliação da agência equiparada e estabeleceu que a CTPlan deve reestabelecer um novo 139 

Grupo de Trabalho para discutir e propor o PPA para o próximo período. O representante 140 

da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, comentou sobre a relação entre a Abha e o 141 

Comitê, ressaltando que os membros devem compreender a função da Abha e a relação 142 

que o Comitê deve ter com a agência equiparada. O representante da Abrei, Fernando 143 

Cezar Juliatti, expôs que existe rubricas que não foram contempladas, como recuperação 144 

de áreas degradadas e repovoamento da viscosidade do rio, posto isto solicitou que seja 145 



  
 

 
 
  

explicado o motivo de não planejar essas ações. O Presidente, Sylvio Andreozzi, elucidou 146 

que a recuperação de áreas degradadas está prevista nos subitens e sobre repovoamento 147 

da viscosidade salientou que este tópico nunca foi tratado no Comitê, e por isso não está 148 

previsto, mas caso a proposta passe pelas Câmaras Técnicas e seja aprovada na plenária, 149 

esta ação poderá ser prevista no próximo PPA. O representante da prefeitura de Araguari, 150 

Bruno Gonçalves, apresentou para os membros presentes, uma nova proposta do Plano 151 

Plurianual de Aplicação, explicou que a sua proposta possui um acréscimo de 20% em 152 

relação a primeira proposta, pois há a previsão de um amento da arrecadação em 50%, por 153 

isso o acréscimo, pontuou as alterações que realizou e sobre a rubrica destinada para o 154 

atendimento da demanda espontânea, findou a sua apresentação e se colocou à disposição 155 

para sanar dúvidas. O representante da prefeitura de Araxá, Vinícius Santos Martins, 156 

questionou que caso haja o encaminhamento de uma proposta ao Igam de alteração da 157 

rubrica de atendimento a demanda espontânea, existe a possibilidade da abertura de um 158 

novo Edital de Demanda Espontânea. O Presidente, Sylvio Andreozzi, respondeu que não, 159 

são ações independentes, assim se resposta for positiva será executado o que está previsto 160 

e caso seja negativa, será justificado o motivo que levou ao não desembolso previsto. A 161 

representante do Igam, Pâmela Desirré Bernardes, solicitou que o represente da prefeitura 162 

de Araguari, Bruno Gonçalves resumisse os itens que foram incluídos na nova proposta. O 163 

represente da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, salientou que os itens não foram 164 

incluídos e sim resgatados do PPA anterior, sobre a fala do representante da prefeitura de 165 

Araxá, Vinícius Santos Martins, pontuou que a decisão deve ser tomada neste momento, 166 

para que conste no PPA de 2024, informou que a diferença de valores entre a sua proposta 167 

e a proposta apresenta pela Abha é de R$ 11.000.000,00 (onze milhões) a mais alocados 168 

na sua proposta do PPA. O Presidente, Sylvio Andreozzi, informou que a consulta ao Igam 169 

sobre a possiblidade de atender aos demais projetos habilitados no Edital de Demanda 170 

Espontânea foi realizada no dia vinte e quatro de novembro e perguntou ao gerente 171 

financeiro da Abha, Ronaldo Barbosa, quais são os impactos da proposta apresentada pelo 172 

representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves. O gerente financeiro da Abha, 173 

Ronaldo Barbosa elucidou que não há interferências, lembrou que o Igam orientou a criação 174 



  
 

 
 
  

de uma rubrica denominada oportunidade de investimentos, para contemplar eventuais 175 

necessidades do comitê que não estavam planejadas naquele ano, pontuou que na 176 

elaboração do PPA a rubrica foi estabelecida como saldo remanescente, assim com esta 177 

alteração e a criação dessa rubrica o Comitê poderá anteder novos projetos, não planejados 178 

inicialmente naquele ano. O representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, 179 

afirmou que a criação dessa rubrica ajudaria, mas que o saldo remanente varia de acordo 180 

com a arrecadação, assim deve se manter a sua proposta, pois ela traz valores exatos para 181 

atender as ações. O represente por procuração da UEH Miranda, Túlio Pereira, questionou 182 

se com a criação da rubrica de oportunidades de investimentos não será necessário 183 

estabelecer os valores mínimos executados para cada linha de ação. O Presidente, Sylvio 184 

Andreozzi, respondeu que sim, caso o Comitê ache pertinente a execução de uma ação 185 

prevista naquela linha. O gerente administrativo da Abha, Ronaldo Barbosa, complementou 186 

a sua fala anterior sanando as dúvidas dos presentes sobre a criação da rubrica de 187 

oportunidade de investimento. O Vice-Presidente, Celismar Costa, falou que não existe 188 

suplementação de rubrica que se encontra zerada. O Presidente, Sylvio Andreozzi, expôs 189 

que pode ser destinado um valor simbólico para essas linhas de ações, para que 190 

posteriormente sejam suplementadas caso necessitem. O representante da prefeitura de 191 

Araguari, Bruno Gonçalves, ressaltou que a sua proposta, após a inserção da rubrica 192 

proposta pelo Ronaldo Barbosa, permite que todas as questões levantadas sejam 193 

atendidas. O represente por procuração da UEH Miranda, Túlio Pereira, afirmou que 194 

concorda com a proposta do representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, 195 

mas sugeriu que seja estabelecido o valor mínimo aplicado e propôs que 20% do valor total 196 

previsto seja destinado a uma linha específica, na qual o seu valor poderá ser aplicado nas 197 

demais rubricas com justificativa. A representante da Abha, Sândra Vieira, explicou que não 198 

seria prudente aumentar em 20% todas as rubricas, pois algumas possuem o valor 199 

determinado para executar o projeto. O representante da prefeitura de Araguari, Bruno 200 

Gonçalves, explicou que a sua proposta já contempla a rubrica, oportunidades de 201 

investimento, não sendo necessário a redução de 20% em cada rubrica e a criação de uma 202 

outra. A representante do Instituto Ambiental Araxá, Cordélia Alves Rios, sugeriu que parte 203 



  
 

 
 
  

do saldo seja transformado em oportunidade de investimento. O Presidente, Sylvio 204 

Andreozzi, elucidou que as duas propostas possuem esse saldo e colocou em deliberação 205 

a proposta apresentada pela Abha e a realizada pelo representante da prefeitura de 206 

Araguari, Bruno Gonçalves, a proposta feita por Bruno Gonçalves foi aprovada com 17 207 

votos e com a abstenção dos conselheiros Fernando Cezar Juliatti (Abrei) e Willian Pereira 208 

Rodrigues (Usina Uberaba S.A). O representante da Abha, Matheus Castro, apontou que 209 

os valores de algumas rubricas estão superestimados. O Presidente, Sylvio Andreozzi, 210 

solicitou que o representante da prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves e os 211 

representantes da Abha conversassem e adequem os valores de ações que já foram 212 

contratadas e não necessitam de um acréscimo, a plenária concordou com a sugestão. A 213 

representante do Instituto Ambiental Araxá, Cordélia Alves Rios, pediu que as abstenções 214 

sejam justificadas, o representes da Abrei, Fernando Cezar Juliatti, e da Usina Uberaba 215 

S.A, Willian Pereira Rodrigues, justificaram os motivos que levaram a se abster na votação. 216 

Item 08 – Recomposição das Câmaras Técnicas e GACG do CBH Araguari – O 217 

Presidente Sylvio Andreozzi informou aos conselheiros as vagas que ainda estão em aberto 218 

nas Câmaras Técnicas e GACG e que algumas instituições ainda não indicaram os 219 

representantes, ressaltou que as vagas abertas não impedem o funcionamento das 220 

Câmaras Técnicas e GACG e expressou que a CTPlan e CTOC já podem ser convocadas, 221 

perguntou se conselheiros concordam com o encaminhamento proposto, a plenária 222 

concordou. Item 09 – Entrega dos Certificados de posse Gestão 2023/2027 aos 223 

conselheiros – O Presidente Sylvio Andreozzi entregou aos conselheiros presentes o 224 

certificado de posse da gestão 2023/2027.  Item 10 - Outros assuntos – O Presidente 225 

Sylvio Andreozzi fez um agradecimento à Isabel Evaristo, que atuou na secretaria executiva 226 

do CBH Araguari com excelência por sete anos. O representante do Consórcio Inter-227 

Ambiental, Marcos Magno da Gama, pediu acesso ao ofício enviado ao Igam, questionante 228 

sobre a possibilidade de suplementação do Edital fosse encaminhado a todos os membros 229 

do Comite. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, reforçou a fala do 230 

Presidente, agradecendo o trabalho realizado por Isabel Evaristo. O representante da 231 

prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves, expressou o seu agradecimento pela atuação da 232 



  
 

 
 
  

Isabel Evaristo, e sugeriu que na próxima reunião presencial seja realizado um 233 

agradecimento formal. O Presidente, Sylvio Andreozzi, informou aos membros que os 234 

presidentes dos três PNs foram procurados pelo IEF, pois o órgão vê nos Comitês um 235 

caminho para solucionar algumas pendências, e nessa conversa surgiu a possibilidade de 236 

auxiliar na formação de mão de obra técnica para atender aos municípios, principalmente 237 

os pequenos, este assunto ainda será debatido em uma outra reunião, e a decisão será 238 

informada aos membros. O Presidente Sylvio Andreozzi agradeceu a participação de todos 239 

que estão na reunião presencial. Nada mais a se deliberar, encerro esta ata, Lilian 240 

Akegawa, constando que a lista de presença anexa é parte integrante deste documento. 241 

  242 

 

 
 
 
 

ORIGINAL ASSINADO 

 

 

 

 
ORIGINAL ASSINADO 

 

   ADAIRLEI APARECIDA DA SILVA 

BORGES 

 Secretária do CBH Araguari 

 

SYLVIO LUIZ ANDREOZZI 

Presidente do CBH Araguari 

 243 


